

SEJARAH AKTIVITAS INDUSTRI BATU DI DESA  
TANGGO RASO KECAMATAN PINO RAYA  
KABUPATEN BENGKULU SELATAN  
TAHUN 1970 - 2023



SKRIPSI

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat Untuk Memperoleh Gelar  
Sarjana Humaniora (S.Hum)  
Dalam Bidang Sejarah dan Peradaban Islam

OLEH :

AHMAD SURYA  
NIM. 1911430003



PROGRAM STUDI SEJARAH DAN PERADABAN ISLAM  
JURUSAN ADAB  
FAKULTAS USHULUDDIN ADAB DAN DAKWAH  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
FATMAWATI SUKARNO BENGKULU  
TAHUN 2024 M / 1446 H

SEJARAH AKTIVITAS INDUSTRI BATU BATA DI  
DESA TANGGO RASO KECAMATAN PINO RAYA  
KABUPATEN BENGKULU SELATAN

TAHUN 1970 – 2023



PROGRAM STUDI SEJARAH DAN PERADABAN ISLAM  
JURUSAN ADAB  
FAKULTAS USHULUDDIN ADAB DAN DAKWAH  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
FATMAWATI SUKARNO BENGKULU  
TAHUN 2024 M / 1446 H



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
 UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
 FATMAWATI SUKARNO BENGKULU  
 FAKULTAS USHULUDDIN ADAB DAN DAKWAH  
 Jl. Raden Fatah Pagar Dewa, Kota Bengkulu 38211  
 Telp. (0736)51276-5171 Fax: (0736)51771-Bengkulu




**PERSETUJUAN PEMBIMBING**


Skripsi atas nama **AHMAD SURYA**, NIM: **1911430003** yang berjudul  
**"Sejarah Aktivitas Industri Batu Di Desa Tango Raso Kecamatan Pino  
 Raya Kabupaten Bengkulu Selatan Tahun 1970 - 2023"** Program Studi  
**Sejarah dan Peradaban Islam Jurusan Adab Fakultas Ushuluddin, Adab dan  
 Dakwah**. Skripsi ini telah diperiksa dan diperbaiki sesuai dengan saran  
 pembimbing dan pembimbing II. Maka skripsi ini telah memenuhi  
 persyaratan ilmiah dan disetujui untuk diajukan dalam sidang munaqasyah  
 Fakultas Ushuluddin, Adab Dan Dakwah Universitas Islam Negeri Fatmawati  
 Sukarno Bengkulu.



Pembimbing I  
  
 Nuzminer, M. Ag.  
 NIP. 197105261997032002

Pembimbing II  
  
 Yuhasrita, M. A.  
 NIP. 197006271997032002

Mengetahui  
 An. Dekan Fuad  
 Ketua Jurusan Adab

  
 Dr. Maryam, S. Ag., M. Hum  
 NIP. 197210221999032001





KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
FATMAWATI SUKARNO (UINFAS) BENGKULU  
FAKULTAS USHULUDDIN ADAB DAN DAKWAH

Jl. Raden Fatah Pagar Dewa, Kota Bengkulu 38211  
Telp. (0736)51276, 51771 Fax. (0736)51771. Bengkulu

**HALAMAN PENGESAHAN PENGUJI**

Skripsi atas nama Ahmad Surya NIM.1911430003 yang berjudul  
*"Sejarah Aktivitas Industri Batu Bata di Desa Tanggo Raso Kecamatan  
Pino Raya Kabupaten Bengkulu Selatan Tahun 1970-2023"* telah diujikan  
dan dipertahankan di depan tim sidang Munaqasyah Jurusan Adab, Fakultas  
Ushuluddin, Adab dan Dakwah Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno  
(UIN FAS) Bengkulu pada:  
Hari : Juma'at  
Tanggal : 11 Oktober 2024

Dengan ini dinyatakan LULUS, dapat diterima dan disahkan sebagai  
syarat guna memperoleh Gelar Humaniora (S.Hum) dalam Program Studi  
Sejarah dan Peradaban Islam.

Bengkulu, 2024  
Dekan

  
Dr. Aan Supian, M. Ag  
NIP.196906151997031003

Tim Sidang

Ketua

Sekretaris



Emzinetri, M. Ag  
NIP.197105261997032002



Arum Puspitasari, MA  
NIP.198609182019032007

Penguji I

Penguji II



Refileli, MA  
NIP. 196705252000032003



Ahmad Abas Musofa, M. Ag  
NIP. 198607232019031004

## SURAT PERNYATAAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini, dengan ini menyatakan :

1. Skripsi dengan judul "Sejarah Aktivitas Industri Batu Bata Desa Tanggo Raso Kecamatan Pino Raya Kabupaten Bengkulu Selatan Tahun 1970 – 2023". Adalah asli dan belum pernah diajukan untuk mendapatkan gelar akademik, baik di UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu maupun di Perguruan Tinggi lainnya.
2. Skripsi ini murni gagasan, pemikiran dan rumusan saya sendiri tanpa bantuan yang tidak sah dari pihak lain kecuali arahan dari tim pembimbing.
3. Di dalam skripsi ini tidak terdapat hasil karya atau pendapat yang telah ditulis atau dipublikasikan orang lain, kecuali kutipan secara tertulis dengan jelas dan dicantumkan sebagai acuan di dalam naskah saya dengan disebutkan nama pengarangnya dan dicantumkan pada daftar pustaka.
4. Bersedia skripsi ini diterbitkan di Jurnal Ilmiah Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah atas nama saya dan dosen pembimbing skripsi saya.
5. Pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya, dan apabila bila dikemudian hari terdapat penyimpangan dan ketidakbenaran pernyataan ini, saya bersedia menerima sanksi akademik berupa pencabutan gelar sarjana, serta sanksi lainnya sesuai dengan norma dan ketentuan berlaku.

Bengkulu, 2024



Ahamd Surya  
1911430003



## MOTTO

"Jangan ingat lelahnya belajar, tapi ingat buah manisnya yang bisa dipetik kelak ketika sukses."

\*\*\*

"Tidak ada hal yang sia-sia dalam belajar karena ilmu akan bermanfaat pada waktunya."



## PERSEMBAHAN

*Bismillahirrahmanirrahim.*

Alhamdulillah puji syukur kepada Allah SWT yang telah memberikan nikmat yang sangat luar biasa, memberi saya kekuatan, membekali saya dengan Ilmu Pengetahuan. Atas segala perjuangan saya hingga titik ini, saya persembahkan teruntuk orang-orang hebat yang selalu menjadi penyemangat menjadi alasan saya kuat sehingga bisa menyelesaikan skripsi ini. Skripsi ini penulis persembahkan untuk :

1. Teristimewa untuk Bapak tercinta saya Bapak Yeperzon Zadli beliau memang ayah yang sangat hebat, yang tidak pernah lelah mencari nafkah untuk kami dan memberikan dukungan kepada saya dalam menempuh segala kehidupan dan menemani penulis dalam perjalanan selama menempuh pendidikan hingga mendapatkan gelar sarjana
2. Teruntuk wanita cantiku Ibu Tuti Maryani, wanita hebat yang sudah membesarkan dan mendidik penulis hingga mendapatkan gelar sarjana. Yang tidak henti-hentinya memberikan kasih sayang dengan penuh cinta dan selalu memberikan motivasi. Terima kasih sudah berjuang untuk kehidupan saya, terima kasih untuk semua do'a dan dukungan ibu saya berada dititik ini. Sehat selalu dan Hiduplah lebih lama lagi. Ibu harus selalu ada disetiap perjalanan dan pencapaian hidup saya.
3. Teruntuk Adik saya Rahma Yuliani, terimakasih telah menjadi penyemangat ku dalam segala hal.
4. Dosen pembimbing I Ibu Emzinetri,M.Ag dan Ibu pembimbing II Ibu Yuhaswita,MA, terimakasih atas bimbingan, kritik dan saran serta telah banyak meluangkan waktu dengan sangat sabar dan pengertian dalam membantu proses pengerjaan skripsi saya

ini. Menjadi salah satu dari anak bimbingan Ibu merupakan nikmat yang sampai saat ini saya syukurkan. Terimakasih banyak saya ucapkan semoga jerih payah Ibu terbayarkan dan selalu dilimpahkan kesehatan Aamiin.

5. Buat teman-teman seperjuangan terkhusus SPI A angkatan 19,teman-teman kosan,dan keluarga KKN 54. Kita sama-sama berjuang untuk mendapatkan gelar Sarjana. Serta semua teman-teman seperjuangan angkatan 2019.
6. Teruntuk diri sendiri, karena telah mampu berusaha keras dan berjuang sejauh ini. Mampu mengendalikan diri dari berbagai tekanan di luar keadaan dan tak pernah memutuskan menyerah sesulit apapun proses penyusunan skripsi ini dengan menyelesaikan sebaik dan semaksimal mungkin, ini merupakan pencapaian yang patut dibanggakan untuk diri sendiri.
7. Serta Almamater tercinta tempat saya menuntut ilmu di Universitas Islam Negeri Fatmawati Sukarno (UINFAS) Bengkulu, khususnya fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah yang telah mendidikku baik dari segi ilmu maupun agama.



## ABSTRAK

Ahmad Surya, NIM. 1911430003, *Sejarah Aktivitas Industri Batu Bata di Desa Tanggo Raso Kecamatan Pino Raya Kabupaten Bengkulu Selatan Tahun 1970 – 2023*

Tujuan penelitian ini antara lain: 1) mendeskripsikan sejarah perkembangan ekonomi masyarakat Desa Tanggo; 2) Untuk mendeskripsikan faktor masyarakat Desa Tanggo Raso sebagai pengerajin Batu bata di Kecamatan Pino Raya Kabupaten Bengkulu Selatan tahun 1970-2023. Metode penelitian yang digunakan adalah metode penelitian sejarah, dengan pendekatan yang digunakan yaitu pendekatan sosial ekonomi. Penelitian sejarah tersebut melalui empat tahap, yakni: heuristik, kritik sumber, dan interpretasi. Berdasarkan hasil penelitian dapat disimpulkan bahwa: Kegiatan usaha batu bata sudah sejak lama dilakukan oleh masyarakat Desa Tanggo Raso. Masyarakat sudah lama menekuni kegiatan ekonomi usaha batu bata yang merupakan hasil budidaya masyarakat setempat dalam usaha untuk keluar dari keterpurukan ekonomi dan meningkatkan taraf hidup masyarakatnya khususnya dalam bidang ekonomi. Di Desa Tanggo Raso jumlah pengrajin batu bata terus mempengaruhi perkembangan ekonomi masyarakat dan umumnya tidak menghilangkan pekerjaan utama mereka sebagai petani dan pekebun, hal ini dikarenakan tingkat kehidupan sosial ekonomi yang semakin meningkat menyebabkan naiknya permintaan produksi barang disamping untuk meningkatkan penghasilan pula. 2) Faktor pendukung masyarakat warga Desa Tanggo Raso dalam menekuni usaha batu bata Kecamatan Pino Raya Kabupaten Bengkulu Selatan, diantara: sebagian warga memiliki tanah pekarangan yang masih lebar untuk dijadikan usaha batu bata, kemudian jenis dan struktur tanah sangat mendukung dalam membuat batu bata. Adapun faktor penghambatnya adalah pemilik usaha batu bata di desa Tanggo Raso kebanyakan masih menggunakan peralatan sederhana atau seadanya, sehingga proses produksinya masih terbatas dan memakan waktu yang lama. Faktor kendala bagi lingkungan adalah pemilik usaha batu bata tidak menanam kembali dengan pohon tanah galian pembuatan batu bata, sehingga ditakutkan ada bencana yang mengancam dalam kurun waktu yang lama seperti longsor dan banjir.

*Kata Kunci: Sejarah, Ekonomi, Masyarakat*

## *ABSTRACT*

Ahmad Surya, NIM. 1911430003, *History of Activiti Industriarian in the Tanggo Raso Village Community, Pino Raya District, South Bengkulu Regency, 1970 – 2023*

The objectives of this research include: 1) describing the history of the economic development of the Tanggo Village community; 2) To describe the factors of the Tanggo Raso Village community as brick craftsmen in Pino Raya District, South Bengkulu Regency in 1970-2023. The research method used is a historical research method, with the approach used being a socio-economic approach. This historical research goes through four stages, namely: heuristics, source criticism, and interpretation. Based on the research results, it can be concluded that: Brick business activities have long been carried out by the people of Tanggo Raso Village. The community has long been involved in brick economic activities which are the result of local community cultivation in an effort to get out of the economic downturn and improve the standard of living of the community, especially in the economic sector. In Tanggo Raso Village, the large number of brick craftsmen continues to influence the economic development of the community and generally does not eliminate their main job as farmers and planters, this is because the increasing socio-economic level of life causes an increase in demand for the production of side goods to increase income as well. 2) Supporting factors for the residents of Tanggo Raso Village in pursuing the brick business in Pino Raya District, South Bengkulu Regency, including: some residents have large yards of land to use as a brick business, then the type and structure of the soil is very supportive in making bricks. The inhibiting factor is that most brick business owners in Tanggo Raso village still use simple or makeshift equipment, so the production process is still limited and takes a long time. The constraint factor for the environment is that brick business owners do not replant trees in the soil excavated for making bricks, so there are recorded disasters that threaten them over a long period of time, such as landslides and floods.

Keywords: History, Economy, Society

## KATA PENGANTAR

Alhamdulillah, segala puji dan syukur kepada Allah SWT yang telah melimpahkan Rahmat, Taufik, Hidayah, serta Inayah-Nya. Akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Sejarah Aktivitas Industri Batu Bata Di Desa Tanggo Raso Kecamatan Pino Raya Kabupaten Bengkulu Selatan Tahun 1970-2023” yang merupakan tugas dan syarat yang wajib dipenuhi guna memperoleh gelar kesarjanaan Strata Satu (S1) Fakultas Ushuluddin, Adab, dan Dakwah UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu. Tidak lupa shalawat dan salam penulis haturkan kepada Nabi Muhammad SAW yang dapat memberi syafaat di yaumul mahsyar.

Ucapan terima kasih penulis sampaikan kepada semua pihak yang telah memberikan pengarahan, bimbingan, dorongan, dan bantuan apapun yang sangat besar artinya bagi penulis. Ucapan terima kasih penulis terutama disampaikan kepada:

1. Prof. Dr. H. Zulkarnain Dali, M.Pd Selaku Plt. Rektor UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu
2. Bapak Dr. Aan Supian Selaku Dekan Fakultas Ushuluddin, Adab, dan Dakwah UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu
3. Ibu Maryam, S.Ag.,M.Hum selaku Ketua Jurusan Adab, Fakultas Ushuluddin, Adab, dan Dakwah UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu



4. Ibu Emainetri, M.Ag selaku Pembimbing I dan ibu Yuhastati, MA selaku Pembimbing II yang telah membantuk membimbing penulis dalam penyusunan skripsi
5. Bapak dan Ibu dosen Fakultas Ushuluddin, Adab, dan Dakwah UIN Fatmawati Sukarno Bengkulu yang telah mengajar dan membimbing serta memberikan berbagai ilmunya dngan penuh keikhlasan.
6. Semua pihak yang telah membantu dalam penulisan skripsi ini.

Penulis menyadari bahwa dalam penelitian ini dan penyusunan skripsi masih terdapat kekurangan-kekurangan, baik dari isi sistemmatika maupun pemakaian kalimat dan kata-kata yang kurang tepat. Oleh karena itu penulis mengharapkan kritik dan saran yang bersifat membangun demi kesempurna penulis karya ilmiah yang akan datang.

Akhir penulis kata. berharap agar skripsi ini memberikan manfaat bagi penulis Khususnya dan pembaca pada umumnya, semoga semua bantuan dorongan dan bimbingan yang telah diberikan kepada penulis mendapat ridho dan balasan nikmat dari Allah SWT lebih dari dari apa yang telah diberikan kepeda penulis.

Bengkulu, .....2024  
Penulis

AHMAD SURYA

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL .....	i
PERSETUJUAN PEMBIMBING .....	ii
HALAMAN PENGESAHAN .....	iii
SURAT PERNYATAAN .....	iv
MOTO .....	v
PERSEMBAHAN .....	vi
ABSTRAK .....	vii
KATA PENGANTAR .....	ix
DAFTAR ISI .....	xii
DAFTAR TABEL .....	xiii
DAFTAR GAMBAR .....	xiv
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang .....	1
B. Rumusan masalah .....	4
C. Batasan Masalah .....	5
D. Tujuan penelitian .....	5
E. Manfaat penelitian .....	5
F. Tinjauan Pustaka .....	6
G. Landasan Teori .....	10
H. Metode Penelitian .....	25
I. Sistematika Penulisan .....	31
<b>BAB II DESKRIPSI WILAYAH PENELITIAN</b>	
A. Sejarah Desa .....	33
B. Letak Geografis Desa .....	36
C. Visi dan Misi Desa .....	36
D. Kependudukan .....	37
E. Keadaan Sosial dan Mata Pencarian Penduduk Desa Tanggo Raso .....	39
F. Struktur Organisasi Desa .....	41
<b>BAB III HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN</b>	
A. Sejarah Aktivitas Industri Batu Bata di Desa Tanggo Raso Kecamatan Pino Raya Kabupaten Bengkulu Selatan tahun 1970 – 2023 .....	43
B. Faktor masyarakat Desa Tanggo Raso menekuni usaha batu bata di Kecamatan Pino Raya Kabupaten Bengkulu Selatan tahun 1970-2023 .....	49
C. Pembahasan .....	52
<b>BAB IV PENUTUP</b>	
A. Kesimpulan .....	57
B. Saran .....	58

## DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Informan Penelitian.....	27
Tabel 2.1 Data Pendidikan Penduduk .....	38
Tabel 2.2 Data Agama Penduduk.....	38
Tabel 2.3 Data Pekerjaan Penduduk .....	39





## DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1. Kegiatan Panen Padi.....	40
Gambar 2.2. . Kegiatan Gotong Royong Warga sebagai bentuk kehidupan sosial warga yang masih terjalin baik.....	41
Gambar 2.3. Struktur Pemerintah Desa Tanggo Raso.....	42
Gambar 3.1. Tempat Pembuatan Batu bata.....	44

